09 - AGRICULTORES. COOPERATIVAS. INTA

Biografías, semblanzas

Amador López, Manuel Lázaro, Miguel Medina Ledesma y Victoriano Pérez fueron quienes, en nuestra zona, cincelaron el movimiento agrario haciendo conciencia cooperativa.

Valentín Ferreras

Español. En Pueblo Nuevo en 1912. Agricultor. Contemporáneo del Cte. Fernández.

Se propone recordar su paso por nuestra ciudad imponiendo su nombre a la calle 14 del Bº Sáenz Peña.

Valentín Ferreras Alvarez, de León, España, casado con Faustina Redondo Fidalgo y con un niño, Nicanor, vino solo a Argentina.

Fue uno de los primeros españoles en nuestro medio; testigo de los primeros actos registrados en el Registro Civil de la ciudad. Entre ellos y junto con Victoriano Pérez el primer casamiento celebrado en S P en casa de Francisco Pibernus en diciembre de 1913 entre la hija de Angel Rascón y el Sr. Damián García.

Recibió del Cte. Fernández una chacra en zona de Pampa Aguado. Debido a que el predio recibido carecía de las condiciones óptimas por Valentín deseadas, hizo venir a su suegro de España, que ya era un hombre mayor. A Redondo el Cte. le otorgó la tierra adonde finalmente toda la familia se dedica a la agricultura hasta el día de hoy; tierra ocupada hoy por su nieto Roberto. Aún se conserva el pozo construido en 1912.

El solar familiar en el pueblo se ubicaba en San Martín (12) entre 25 y 27, hasta mitad de cuadra.

En Argentina tuvieron 8 hijos más. María, esposa de Ginés Parra, Perfecta de Dascalakis, Faustina de Sáez, José, Teresa de Sánchez, Rosa de Greatti, Valentina de Maidana y Nilfa de Pisarello.

Los hijos de Valentín fueron los primeros alumnos de la Escuela de Pampa Aguado. Valentín fue presidente de la Cooperadora de la escuela Nº 139 creada en 1926.

Perteneció a la Cooperativa Federal, fundada en 1931, después El Progreso.

Francisco Aguado Baños

Español, primer agricultor que en el año agrícola 1912/13 sembró algodón.

La ciudad reconoce su memoria nominando la calle 63 desde Juan XXIII a 14 con su nombre.

Francisco Aguado Baños, español, fue el primer agricultor que en el año agrícola 1912/13 sembró algodón. El predio trabajado se ubicaba en calle 6 esquina 13, hoy un monolito recuerda este gran aporte.

Fue integrante de la Primera Comisión de Fomento creada por el Cte. Fernández en junio de 1913.

Victoriano Pérez

Calle 55 desde las vías hasta calle 14.

Victoriano Pérez, español, vino con otros tres vecinos de Umbrías; eran agricultores. Trabajaron en Mendoza construyendo un canal y luego en el tendido de las vías entre Presidencia de la Plaza y Avia

Terai. Pasaron por Kilómetro 173 en 1911. Escucharon hablar por primera vez el guaraní. Apreciaron la fuerza de los correntinos.

En marzo de 1912, junto con Fidel y un cuñado vinieron a pedir terreno. El Comandante Fernández les dio chacras al norte del pueblo, más allá de calle 71, frente al cementerio. Allí levantaron ranchos de palos y barro con espartillo.

Victoriano se dedicó a la plantación de algodón y granja. Su establecimiento se llamaba "Los Olivos", plantó varios ejemplares de ellos, era un modo de tener su patria en Sáenz Peña.

Fue cooperativista uno de los pilares del Cooperativismo en el centro del Chaco.

Pedro Sasvata

En Sáenz Peña en 1913. Impulsó a venir a sus paisanos de Europa y Estados Unidos. Agricultor Informó sobre técnicas novedosas del cultivo del algodón. Introdujo herramientas.

La ciudad lo distingue imponiendo su nombre a la calle 16 entre Avda. 33 y calle 51

Leer la biografía de Pedro Sasvata, escrita en 1937 por Carlos Kazimour, traducido por Blanca Cesal, es el mejor camino para vernos transportados a la Sáenz Peña de 1913.

El reconocimiento que tiene toda la colectividad checa hacia este hombre es absolutamente merecido. Fue punta de lanza para la instalación de checos y eslovacos que recorrieron varios puntos de Argentina y el mundo para al fin hacer su vida en nuestro pueblo y contribuir a hacerlo grande.

Las tierras desde la Avda. 33 hasta el cementerio eran de Pedro Sasvata. Después de construir un porvenir para su familia, de llevar adelante acciones organizativas de la colectividad, fallece en Rca. Checa adonde había ido a pasear, en 1923.

Una de sus hijas se casó con Víctor Puigbó. Víctor muere trágicamente al recibir dos tiros que le dispara Vitón. Eran amigos; Puigbó, catalán, tenía un surtidor de nafta en la esquina de calles 12 y 9 (hoy Valentino).

Todos los días Vitón, que tenía un reparto de bebidas gaseosa, donde mucho tiempo estuvo el Pamper, cargaba unos litros de nafta. Por una discusión acerca de una supuesta deuda, reclamo que le hace Víctor Puigbo, se retira de momento Viton y vuelve enseguida con un revólver en la mano. Corre gritando Víctor "no me mates" y cae en la vereda de la escuela 31.

Por esas cosas de las herencias la tierra termina en manos de Francisca Sasvata de Puigbo. Y el lenguaje cotidiano afirma el nombre catalán. Y el apellido Sasvata se pierde.

La Municipalidad le había comprado a don Pedro las tierras del cementerio por un precio irrisorio. Justo es poner el nombre de Pedro Sasvata a una de las calles de ese barrio. Así como nombres de pioneros checos a otras.

El barrio quedó reducido a 16 manzanas. El barrio jardín (¿!) le ha quitado más de la mitad.

Estos son los resultados de ignorar la historia y los méritos de quienes estuvieron antes.

María Medina Ledesma de Benítez Ortega

Agricultora, madre y esposa.

La ciudad la recuerda poniendo su nombre a la calle 57 desde Juan XXIII hasta 14.

María y Juan Benítez Ortega eran andaluces. Vinieron a la Argentina en septiembre de 1911, recién casados. Ella 21, él 23 años. Llegaron a Resistencia, allí nacieron 5 hijas. En Puerto Vicentini nació Juanillo.

Más adelante la familia adquirió una chacra en La Chiquita. La siembra del algodón y el aprovechamiento de frutales progresaba. Juan mandó a llamar a otros parientes de España; vinieron sus cuñados, Juan y Miguel Medina Ledesma.

Cuando María pasaba su séptimo embarazo, Dolores -una de las niñas- sufrió un accidente que le produjo la muerte.

La familia se instaló en el pueblo adonde nacieron mellizos, de los cuales vivió uno de ellos, Rafael. Era 1924. Finalmente nació una última niña.

María sostuvo las tareas cotidianas como madre de 9 hijos y fue compañera de su esposo en las actividades agrícolas.

Juan Novoty

Pionero checo, agricultor. Promovió con su trabajo el progreso de Sáenz Peña.

La ciudad lo honra poniendo su nombre a la calle 61 desde las vías hasta calle 14. Calle muy cercana a su campo, que quedaba al norte del pueblo.

Juan Novotny, checo, había estado en Argentina entre 1906 y 1910, después de lo cual regresó a Europa. Pero el frío y la proximidad de la guerra lo impulsaron a volver, llegando a ésta en 1912 con toda la familia. Llegaron a la Argentina en el Gotha, que transportaba de animales. Recorrió sin suerte varias provincias, siempre con los suyos. Regresando de Tucumán adonde los engañó un agente de un ingenio azucarero, en el tren se enteran de que en Bernal había dos casas para alquilar. Por ello siguen viaje hasta esa localidad.

Estaban los hijos en la estación de ferrocarril hablando en checo mientras el padre fue a hacer averiguaciones, cuando se les acerca Pedro Sasvata, quien residía en ese lugar.

Este encuentro casual dio inicio a una amistad que perduró años.

Juntos fueron a Misiones, pero la tierra colorada no satisfizo a Sasvata quien buscaba una zona adonde cultivar algodón.

Toaron conocimiento de que en el Chaco se estaba formando una colonia que sembraba algodón. Resolvieron tomar un barco de la empresa Mihanovich. Después de estar en Resistencia, Margarita Belén y Colonia Benítez llegaron a Sáenz peña en 1913.

Les costó encontrar chacra, estaban todas ocupadas por los españoles y por los soldados a quienes se les pagaba con tierra. La indicación del Cte. Fernández era ocupar, alambrar. Pero Juan y Pedro tenían miedo de que instalados de manera tan informal luego los pudieran desalojar.

Edificaron en el Lote 38 (antes de la subdivisión de 200 manzanas), que es donde estuvo el hotel Slavia, calle 12 esquina 17.

Finalmente, Juan Novotny se instaló en una chacra al norte de donde hoy se ubica el Bº Sáenz Peña.

Natalio Petris

Primer Presidente Cooperativa Sáenz Peña, 1925.

En abril de 1925, el Ministerio de Agricultura manifestó la intención de fundar una cooperativa algodonera en el pueblo. Natalio Petris recorrió las chacras a fin de invitar a los agricultores a la correspondiente reunión. Esta se realizó en el local de la escuela 31. La cooperativa se fundó en junio y Natalio Petris fue su primer presidente.

Manuel Lázaro

Calle 65 de Juan XXIII a 14.

Luis Pellizzari

Fue miembro de la 1ª Comisión de Fomento

Desde 1880, no todos juntos, desde una aldea trentina, empezaron a venir cinco hermanos de apellido Pellizzari.

Primero vinieron Juan y Esteban que estuvieron en Tandil y luego, alentados por el Dr. Benítez, fundador de la colonia que lleva su nombre, que ofrecía tierras para colonizar a precios y condiciones módicas, se radicaron en Colonia Margarita Belén en el año 1881. Para 1901 vinieron los otros tres: José, Camilo y Luis.

Juan era el más visionario; y dado que se presentaban problemas para la comercialización de la cosecha, solicitó a parientes de Italia un libro sobre Cooperativismo.

De resultas de estas acciones, el 20 de septiembre de 1903, se funda la primera cooperativa agrícola "Cooperativa Agrícola Algodonera El Triunfo Limitada" de Margarita Belén, siendo electo como primer presidente don Juan Pellizzari.

El progreso en esa zona continuó: obtienen distinciones nacionales e internacionales por la calidad de la fibra. Juan fabrica arados, desmalezadoras y pulverizadoras. Importa de EEUU la primera desmotadora de algodón que se instala en el país.

Al fundarse Pcia. R. Sáenz Peña, con muchas esperanzas y espíritu aventurero, llegan a radicarse a la nueva ciudad José con su familia (hijos adolescentes y niños), Camilo y Luis Pellizzari formando parte del grupo de primeros pobladores.

Los hijos del italiano Juan, instalaron una desmotadora en Sáenz Peña en calles 27 y 14.

Luis tuvo dos hijos, los mayores fueron colonizando La Cuchilla (próxima a La Tigra)

José fue uno de los fundadores de la Cooperativa Agrícola Limitada Sáenz Peña formando parte de su primer consejo directivo; además creó el primer consorcio caminero en la zona de La Tigra y La Clotilde, donde tenía tierras para el cultivo. José y María tuvieron 12 hijos.

Luis Pellizzari fue miembro de la 1ª Comisión de Fomento, en junio de 1913.

Miguel Medina Ledesma

Miguel Medina Ledesma

Hipólito Hernández

Hipólito Hernández. Español, de Salamanca. A los 20 años llega a la Argentina. Era agricultor. Un hombre probo que se desempeñó como Presidente de la Cooperativa Agrícola de Sáenz Peña entre 1927 y 1929 con el mayor esmero orientado al bien común.

Don Hipólito compraba casa cada vez que veía una ocasión.

Así adquirió una propiedad en Saavedra (3) entre Avda. 2 y calle 4, que con el tiempo ofreció para que se fundara la escuela 136.

Siendo relativamente mayor se casó con Elena Alvarez Pestaña, después de que ésta enviudó. Criaron como ahijada a la niña Aurora Rodich que había perdido a su mamá.

Elena había estado casada con un herrero y carpintero, Andrés García, que arreglaba cachapés antes de que viniera el ejército, en un taller ubicado a 200 metros de las vías, en el Ensanche Sur.

Amador López

Gerente de la Cooperativa Sáenz Peña.

Padre de la joven secuestrada por Mate Cosido en 1938.

Cipriano Molina

Apicultor. Su colmenar quedaba en Colonia Rivadavia

Constantino Petris.

Ignacio Pérez

Edmundo y Victorio Polentarrutti

<u> Arturo Holzer. Comercio. Agricultura.</u>

Alejandro Rodríguez

Kreibohn de la Vega

Nathaniel Winters

Especialista norteamericano, Jefe de la División Producción Algodonera.

En 1924 se creó la División Producción Algodonera y se contrató como Jefe de la misma al especialista norteamericano Nathaniel Winters. El Vivero que dependía de Colonia Benítez pasó a depender de dicha división tomando el nombre de Estación Experimental Algodonera.

Y las actividades se orientaron hacia el cultivo y experimentación del algodón como cultivo principal. En 1924/25 se cultivaron en la república 104.000 hectáreas de algodón, el 80 % de las cuales corresponden al chaco y el 20 % a la zona de Sáenz Peña. Era el centro algodonero más importante del país.

Aldo Hugo Gómez

Aldo Hugo Gómez, una vida junto a la música.

Comenzó sus estudios a los 12 años, en Añatuya, Santiago del Estero, con el profesor Sanguedolche. En este camino eligió el clarinete y fue ese mismo año que ingresó a la Banda de esa localidad, permaneciendo allí durante 9 años.

En 1960, y con 21 años llega a Sáenz Peña para trabajar en el Ferrocarril.

En esos tiempos el Maestro Frank Botter reorganizaba la Banda de nuestra localidad, y un 25 de mayo de 1960 ingresa como ejecutante de Segundo clarinete en esta Banda Municipal de Presidencia Roque Sáenz Peña. Colaboró con el Maestro en la enseñanza de alumnos que luego ingresaron a la Banda.

Corría el año 1975 cuando pasa a ser Primer Clarinete, y con ello a Segundo director. Pero no solo era eso, también fue un gran jugador de futbol y básquet, llegando a estar en el Seleccionado Provincial. Y aunque esto también lo apasionaba, siempre eligió el camino de la Música.

1983, nacía la democracia cuando el Profesor Botter fallece y Don Aldo Gómez, con 44 años asume la Dirección de la Banda Municipal.

En su trayectoria realizó múltiples capacitaciones con distinguidos profesores de la Escuela de Música de Resistencia, asistiendo además a variados Encuentros de Bandas, como ser Bandas Militares, Banda del Regimiento de la Liguria y otras de Santiago del Estero y Santa Fe.

Siempre ligado a la música, también participó activamente en Scolas Do Samba de reconocidas comparsas saenzpeñenses y en localidades vecinas. Y en otras oportunidades pudo ser también Jurado de los Corsos Centrochaqueños.

Década del 90, incursiona en orquestas musicales, como "Yoyi y sus rítmicos" y "El Gringo Julio y sus Tropicales".

Organizó también la Orquesta de la Iglesia Luterana de esta ciudad, enseñando la ejecución de diferentes instrumentos a los jóvenes de esa iglesia.

En sus tiempos libres enseñaba música e instrumentos en su casa a gran cantidad de niños, jóvenes y adultos, promoviendo a terminar la carrera de Profesor con el Conservatorio Mauricio Ravel.

Recibió innumerables reconocimientos y agradecimientos por su labor y aporte cultural, como ser de la SADE (premio Alas del Arte), ALEA (Toba dorado), Rotary Club, Fiesta Nacional del Algodón, y uno de los más importantes del Honorable Concejo Deliberante de la ciudad de Sáenz Peña por sus Bodas de Oro con el arte y la cultura.

Como familia siempre nos sentimos orgullosos de su trayectoria, casi 69 años, llevada con gran responsabilidad y dedicación; y también profundamente agradecidos al Intendente de la Ciudad Bruno Cipolini, a la Señora Alicia Gaña, y principalmente a Don Gerardo Cipolini por quien él sentía admiración, respeto y mucho cariño.

Es un honor y gran orgullo que quien dedicó a llevar esta Banda Municipal Maestro Fortunato Felcher por 62 años a cada rincón de la ciudad, tenga hoy su nombre perpetuado en una de sus calles.

Siempre decimos

"Caminante, son tus huellas el camino y nada más, Caminante no hay camino, se hace camino al andar"